



PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Elche, número su to, 5 cénts.
En el resto de España, semestre
2,50 ptas.—En Argelia, semestre, 5.

Periódico independiente

DEFENSOR DE LA MORALIDAD Y LA JUSTICIA

Dirección, Redacción y Administración

San Jerónimo, número 12, principa'

EL CHE

La cuestión del día

Las manifestaciones clericales y anticlericales han tomado gran incremento en la última semana. No hay que extrañarlo. El jesuitismo hace ya un cuarto de siglo que está afirmando su poderío, y sin duda ha creído llegada la hora de echar sus mesnadas á la calle y dar la batalla. Quien piense que se trata de una lucha religiosa, se engaña. Dijo Cristo que á Dios había que adorarle en ESPÍRITU, DENTRO DEL CUARTO Y CERRADA LA PUERTA. «GUARDAOS DE HACER VUESTRA JUSTICIA DELANTE DE LOS HOMBRES PARA QUE OS VEAN.» ¿Cómo han de ser discípulos de Cristo los que han inventado el culto idolátrico á determinadas visceras y practican sus devociones dando ocasión á tumultos y colisiones? Un pueblo de verdad cristiano, ni siquiera templos para adorar á Cristo necesita. No se trata, no, de los intereses de Cristo, sino del predominio de determinada clase cuya sed de mando y ambición de riquezas no tiene límites. ¿Es posible que no hayan conocido el juego los que de buena fé se prestan á ser juguetes de ruines pasiones? Los asuntos religiosos corresponden á la conciencia individual. No valen imposiciones. ¿Cabe engañar á Dios mintiendo creencias que no se tienen? Ante los convencionalismos en boga y la hipocresía reinante, pensamos si ocurrirá ya aquí lo que se cuenta de la antigua Roma cuyos sacerdotes no podían mirarse sin sonreír. ¡Cuán risibles resultan multitud de prácticas y ceremonias que se quiere hacer pasar por cristianas! ¿Cómo es posible que persona alguna de buen sentido pueda tomar en serio el lavatorio cortesano de Semana Santa y vea un acto de caridad cristiana en las mesas petitorias que en determinadas festividades se instalan á las puertas de las iglesias? Ante estos hechos, recordamos que Matilde Serao en «Suor Giovanna della Croche» hablando de un banquete servido á los pobres por aristocráticas damas, dice: «Era la humillación fría y calculada, humillación ante el lujo altanero, la piedad altanera, la caridad altanera.» Lo repetimos: lo que se ventilan no son cuestiones de orden divino sino humano y muy humano. Para creer en Dios ó adorar á Cristo no se necesita publicarlo á voz en cuello por calles y plazas y dar ocasión á peli-

grosas contiendas. «Cuando tú hubieres de orar, entra en tu cuarto y cierra la puerta; ora á tu padre en oculto; tu padre que ve en lo oculto, te recompensará.» ¿Quién osaría molestar al discípulo de Cristo que cumpliese los preceptos del Maestro? No consientas, pueblo, que te esclavicen ni te dejes arrastrar por ruines pasiones. Estudia y perfeccionate. Todas las injusticias y errores sociales se fundan en tu ignorancia.

A. LLORCA Y GARCÍA

27 Junio 1901.

Espuma

Se acerca ya la temporada de Santapola, que así se llama en Elche la época de los baños de mar. Las familias ilicitanas distinguidas empiezan á buscar casa en la pintoresca villa. Los de las barracas comienzan á remendar el toldo. No ha de tardar mucho á dar comienzo el desfile. Primero van los más ricos, los que tienen allí casa de su propiedad. Después los otros ricos. Por último el pueblo soberano en alegre romería, cantando lo de la Señó Anselma, ó lo de la pluma de ave y un pedazo de papel. Y después de un año entero, *Illice Augusta Colonia*, etc., etc., casi todo Elche, el que hace alpargatas y el que no hace nada, el campesino y el ciudadano, el burgués y el proletario, Pantoja y Máximo, todos ó casi todos abren un paréntesis, que encierra la risueña playa del Mediterráneo con sus agradables mañanas y serenas noches, con el murmullo de sus tranquilas olas y los gritos descompasados de los pescadores que nos traen la plateada *bogueta*, ó que tiran y tiran de unas cuerdas hundiendo en el alga sus piés desnudos, hasta sacar presos en las traidoras redes á los simpáticos héroes del *caldero*, á los modestos compañeros del tomate frito, ó á la arrogante y puntiaguda langosta, con más patas y narices que el caciquismo y la burocracia de los modernos tiempos.

Elche en Santapola, podía titularse la historia de esos días de nuestros baños de mar. ¡Cuánto se habló el año pasado por aquella playa, y *ollendo á brea*, de la Comunidad de Labradores y de los disgustos que nos dió el alcalde de Ma-taix, por eso de la Guardería y el Sindicato! Allí, al *salar* iban los sa-

bios á esclatar el p'or y á trazar planes de campaña. Hasta los cangrejos del muelle se enteraron, y subían por aquellas enormes piedras, á aprender lo que es atrasar terreno. Porque ya vieron ustedes lo que se atrasaba en poco tiempo. Este año estamos más tranquilos. Parece que Tari no se ha decidido á darnos muchos disgustos; si sigue sin decidirse, Dios se lo premie, y si nó, se lo demande. Al menos que nos hagan los baños buen provecho y no nos salga á última hora ningún grano que nos deje alguna imperfección. ¡Bastantes imperfecciones tenemos que lamentar!

¿De qué hablaremos este año en Santapola? Por ahora no hay tema. Lo único que parece que *colea* es eso de los banquetes ó comidas particulares con *tendencia* ó sin ella.

—¿Y qué es eso?

—¡Ah! (con *extrañeza*) ¿no está usted enterado?

—Pues poca cosa. Hubo una comida más ó menos curialesca en la *Fonda del Siglo*. Los maliciosos han querido darle á eso una importancia que no tiene. Cierto que se hizo una lista, pero la cosa no traía ninguna intención. Comer, y nada más. Hay que creer esto de buena fé, porque, ya ve usted, asistieron los tres notarios, que son los depositarios de eso de la fé; y también estaban otras personas de esperanza y de caridad. Nada: expansiones amistosas *puras*, como la brisa que vamos á respirar en Santapola, ó *limpidas* como diría un catedrático ilustré del dominó, que yo conozco.

—¿Y dice usted que *colea*?

—Claro. Se habla de un *contra-banquete*.

—¿Con notarios?

—No señor. Con brindis.

—¿Pero las personas distinguidas por su posición ó por su cargo ó por otras cosas, no pueden comer, ¡ni comer en una fonda! sin que se ocupen de ellas?

—¡Este es el mundo, y la sociedad! Hay personas que tienen la suerte ó la desgracia ó la obligación de llevar siempre en el bolsillo el compás, ó el nivel, hasta para comer en la fonda. Así lo exigen las circunstancias.

—¡Bien dice usted que no hay nada de qué ocuparse! Buena falta nos hace un *lio* para poder escribir ó pasar el rato!

—Y todo por medio duro, (y un real de propina) por cabeza, sin

distinción de clases, categorías y graduaciones.

—¿Qué noticias hay de Santapola?

—Que no hubo más que un caso; pero de esto hace tres meses. Según todas las versiones, eso han sido alarmas infundadas. Santapola está en el mismo sitio. Solo hay de verdad que ha aumentado el *alga*.

—¡Muy bien para caer en blando! Eso le hubiera convenido á un polaviejista procesado muy conocido. Nada como el *alga* para no romperse *alga*.

—Pero descuide usted, amado Teótimo, el corresponsal de EL PUEBLO DE ELCHE, D. Eladio Ponce de León, nos enterará pronto de todo lo que ocurra. De ahora en adelante todos los números del periodiquito publicarán una buena carta de Santapola y sabremos lo que por allí pase con todos los pelos y señales. Y si hay este año también en los baños gran comida de gazpachos y *morro* y reconciliaciones ¡ya verá usted qué revista! ¡ya verá qué colección de documentos y cartas interesantes, con incrustaciones de oro, como las tapas del libro *R. Lagier*, que quiere decir Ramón Lagier!

Sirva esta blanca espuma de sinfonía á la campaña que ha resuelto hacer este periódico relativo á la temporada de Santapola. Llegaremos hasta donde nuestras fuerzas alcancen, que alcanzarán mucho, si nos ayuda nuestro ilustrado y queridísimo amigo Eladio, que si que nos ayudará.

Terminaremos saludando cariñosamente á Santapola, que es un pueblo hermano de Elche, donde tenemos tan buenos amigos como aquí y del que conservamos recuerdos imperecederos.

La alimentación del niño

I

Lactancia materna

Ya lo hemos dicho otras veces: el niño debe ser el objeto preferente de nuestra preocupación. Heredero de un nombre, perpetuador de una raza, en él radica la suerte de la humanidad. Descuidadle, y prepararéis la ruina, la desaparición de las familias. Por el contra-

rio, amadle, protegíele, velad por él, mirad por su salud y lograréis así formar para un mañana próximo, hombres fuertes y mujeres fecundas, garantía cierta y prenda segura de las robustas generaciones de que ha de necesitar el incierto porvenir.

El niño, germen del hombre, planta delicadísima encerrada nueve meses en el claustro materno, encuéntrase, apenas lanzado al mundo, en el perentorio trance de tener que desarrollar una actividad constante y prodigiosa en su aparato digestivo. Rotos los lazos que le unían a la madre hasta el punto de formar ambos un solo ser, alimentado con la misma sangre, el niño, por imposición absoluta é inapelable de la Naturaleza, comienza a ser un organismo aislado, y para serlo, vése obligado a poner en marcha sus pequeños órganos digestivos, formándose él mismo así una sangre que ya no le pueden dar.

La alimentación del recién nacido es, por lo tanto, asunto de especial interés y transcendente y a ella hemos de dedicar atención especial, tanto más por cuanto estamos seguros de que la alimentación defectuosa ó insuficiente, es la causa principal de esa contribución enorme que a la inexorable muerte paga el niño en la primera infancia.

El alimento por excelencia del recién nacido es la leche; y la leche de la madre, la mejor de todas. Si la Naturaleza dá a la madre esa fuente de vida al tiempo mismo que le dá su niño, para él es, para atender a su nutrición, y no para perderlo inutilmente en el abandono criminal de un refinado egoísmo. No es madre más que a medias la que después de tener un hijo no le quiere criar, ya porque la vida de la alta sociedad no es compatible con aquella tarea santa, ya por temor a afearse ó a envejecerse, ya por otras cien razones tan fútiles como las ya dichas y que son las únicas, en la mayoría de los casos, que las conduce a faltar a sus deberes maternos.

La madre debe criar a su hijo. Así se ha recomendado siempre, desde la más remota antigüedad, y siempre ha merecido grandes censuras la lactancia mercenaria. Platón mismo, en su *República*, llegó a la exageración de querer que la leche de la mujer fuera patrimonio del Estado, con el fin de que ninguna eludiese este sagrado compromiso.

Es la lactancia materna lazo que continúa en el mundo la unión que entre la madre y el hijo existía ya desde el momento preciso de la concepción. La madre, que ya le alimentaba entonces con su sangre, sigue alimentándole después con la leche, que de la sangre nace. De este modo la naturaleza del niño, apenas puede darse cuenta del cambio operado en su organismo por la nueva alimentación, puesto que leche y sangre tanto montan en los misterios de la nutrición; digièrela y absórbela con facilidad asombrosa, y, de este modo, continúa el jugo vital por excelencia de la madre yendo a formar el jugo vital por excelencia de su hijo; razón poderosísima ésta—juntamente con la perfecta relación que hay entre la edad del niño y la de la leche, y la adaptación perfecta que existe entre la fuerza nutritiva de ésta y la potencia digestiva de aquél,—para afirmar que la madre debe ser la nodriza de su niño, siempre que

no lo prohiban poderosos impedimentos.

A las dos horas de haber dado a luz es cuando se debe colocar el recién nacido al pecho; pues aunque la leche es en las primeras horas escasa y poco nutritiva, el niño no necesita más alimento por entonces, sirvele también de suave purgante y es, de todos modos, preferible siempre a las papillas y demás cosas que hay costumbre de darles en tales casos.

Pasada la fiebre láctea, y establecida con regularidad la secreción, el niño debe mamar *cada hora y media* durante el primer mes; *cada dos horas* en el segundo, y así sucesivamente aumentando el intervalo de tiempo según el niño va teniendo más edad, hasta que se le dé de *cuatro en cuatro horas*; conviniendo también que se acostumbre a los niños a no mamar durante la noche, para que las madres tengan en un sueño tranquilo y reparador un buen medio para segregar leche más nutritiva.

La madre debe comprender que entre ella y el niño existe la más estrecha solidaridad, tanto mientras lo lleva en su seno, como mientras lo cria; y así debe amoldar su vida social y doméstica a esta función que tanto la ennoblece. No se puede estar con el mundo y con su hijo. Los espectáculos, bailes y fiestas de una buena madre, deben ser la salud, las gracias y las caricias de su niño. Su vida debe ser, pues, tranquila; ha de hacer uso de los alimentos que mejor le sienten, para hacer bien sus digestiones; ha de dormir mucho y bien, y ha de evitar, en fin, todo lo que pueda ser causa de emociones alegres ó tristes.

La mujer que cria no debe prestarse en cuestión de trajes a las muchas veces perniciosas y ridículas exigencias de la moda. Sus vestidos serán amplios y desahogados, de manera que no compriman el pecho ni el vientre, para que las dos funciones importantes de la respiración y de la digestión, manantiales de donde surge una buena leche, se lleven a cabo con toda regularidad y perfección.

Y de este modo, la salud de la madre correrá parejas con la salud del hijo, y el niño se hará hombre fuerte, árbol frondoso de sazonados frutos.

ALFREDO LLOPIS.

Correspondencia

Desde Aspe

Los duros sevillanos

Es un verdadero escándalo lo que está ocurriendo en toda la provincia con los llamados duros sevillanos y alicantinos; y creo que ya es hora de que la prensa dedique a este asunto toda la importancia que merece, interesando del Poder público una solución que ponga término a este desconcierto que tanto dificulta las transacciones, lo mismo en grande que en pequeña escala.

El mal no es aquí nuevo, pero nunca como ahora ha presentado caracteres tan alarmantes; hasta el punto de que, a partir de la famosa circular del señor gobernador, es difícil encontrar por esos mundos quien, siquiera sea por respetos a las augustas fisonomías

en ellas estampadas, admita en sus contrataciones monedas de cinco pesetas.

Y un remedio eficazísimo se impone; porque la invasión de moneda ilegítima es terrible, y claro está que no nos la vamos a comer; digo, por lo menos yo no me creo con estómago para tanto; sin negar por esto que haya quien lo tenga rebosante de salud y en condiciones de digerir hasta la mismísima catedral de León, restaurada y todo...

Si, señores: vuelvo a la carga diciendo, que constituye un mal gravísimo para los intereses de esta desdichada región, que vivan tantos duros sevillanos y alicantinos fuera de la ley, pero dentro de toda clase de bolsillos; y es preciso, para evitar mayores males, tomar una determinación...

¿Cuál? Acaso *legitimar* esas *inocentes criaturas* que, sobre ser de buena plata, no han tenido la culpa de haber sido concebidas en el pecado, y... ¡que Dios y mis conciudadanos me perdonen si he dicho algún desatino!

GONZALO GALIPIENSO.

Junio de 1901.

Cosas de Elche

Teatro Llorente

Cuando este número vea la luz pública, estará actuando en nuestro teatro, según se nos asegura, la compañía dramática del Marqués de Premio Real, bien conocida de nuestro público.

Sea bienvenida.

El Duque de Béjar

Según nuestros informes, los que desgraciadamente hemos visto corroborados por la prensa madrileña, nuestro particular y querido amigo el Excelentísimo señor Duque viudo de Béjar ha sufrido por dos veces en aquella corte la operación quirúrgica para el desbridamiento ó dilatación de un antrax; encontrándose, con tal motivo, en un estado de salud alarmante aunque no del todo desesperada.

También tenemos entendido que, con el fin de implorar del cielo el auxilio de la divina gracia, se han celebrado dos misas en la iglesia de Santa María, impetrando al mismo tiempo de nuestra augusta Patrona, su valiosa intercesión para el ilustre enfermo.

De todas veras deseamos su pronto restablecimiento y haremos votos para que así suceda, para tener el gusto de poderle abrazar cuando dentro de poco sea nuestro huésped.

Errata

Una errata que el criterio de los inteligentes habrá subsanado ya seguramente, nos hizo decir el domingo pasado que con la instalación del nuevo condensador cuya propuesta ha hecho en la «Eléctrica Illicitana» su nuevo director técnico, D. Ernesto Martínez Riviere, podrían aumentarse *cuatrocientas* lámparas más incandescentes.

Póngase en vez de *cuatrocientas* *cuarenta*, y eso será lo que quisimos decir se alcanzaría con la instalación de aquel aparato.

Y quizás llegaran a *ciento*, si el motor se arreglara y la caldera se prestase a dar mayor efecto útil, como es de suponer.

Comunicado

Señor Director de EL PUEBLO DE ELCHE.

Muy señor mío: Adjunto me permito remitirle un «Comunicado» rogándole se sirva acogerle en las columnas del ilustrado periódico que usted tan dignamente dirige.

No dudando que su amabilidad le haga consentir en esta mi petición, le dá las gracias anticipadas y se repite de usted afectísimo y seguro servidor Q. B. S. M.,

J. MARTÍNEZ FUSTER.

Señor Director de EL PUEBLO DE ELCHE.

Muy señor mío: Véome precisado a acudir a las columnas de EL PUEBLO DE ELCHE para procurar sincerarme y desvirtuar las malévolas interpretaciones que por ahí ha esparcido el cobrador del MONTEPIO del Circulo Obrero Illicitano, José Botella Alemañ (a) Rastoll, respecto a un artículo propuesto por mí en Junta general para la reforma del Reglamento por que se rige esta Sociedad y que a la letra dice así: «No obstante lo que dice el artículo tal, (se refiere a que se pagará un real por defunción), cuando el número de socios llegue a 1.563 se pagará por cuota de cada socio 20 céntimos de peseta, y cuando llegue a 2.084 se pagarán 15 céntimos, y cuando llegue a 3.126 se pagarán 10 céntimos, descontando el 20 por 100, para gastos de cobranza, secretaria y cubrir la pensión de 100 pesetas al año destinadas para el secretario; y si hubieran sobrantes del 20 por 100 mencionado se destinarán a un fondo de reserva para el caso en que sea declarada oficialmente una epidemia en nuestra población.»

Este es el artículo que tanto se ha calumniado (después de haber sido aprobado por unanimidad) menospreciando su espíritu y la buena intención con que fué propuesto.

Convencido del reducido círculo económico en que vive la clase obrera y de los fines humanitarios que persigue esta Sociedad enjugando las lágrimas del misero hogar del trabajador cuando en él ocurre una defunción; y convencido también de que, por sus resultados prácticos, esta Sociedad ha de ser muy numerosa, y de que cuantos más socios tenga es de sentido común que ha de haber más defunciones, propuse mi artículo para que las familias obreras no sean víctimas de un despojo por no poder cubrir las cuotas que exige nuestro Reglamento. Siendo esta Sociedad nacida al calor del Circulo Obrero y para los obreros, resultaría que la clase desheredada sin las condiciones de mi artículo, se encontraría huérfana y sin amparo, puesto que no podría percibir los beneficios que proporcionan esta clase de sociedades, quedándose dueña del campo la clase acomodada.

De usted señor Director afectísimo y seguro servidor Q. B. S. M.,

J. MARTÍNEZ FUSTER.

Elche y Junio 1901.

Manifestaciones jesuíticas

La influencia jesuítica decae visiblemente en Elche. La manifestación del domingo último, pese al celo desplegado, resultó bastante deslucida y un tanto ridícula.

Siempre los jesuitas se distinguieron por su mal gusto y no habían de desmentirlo en esta ocasión. Si aquellos grandes escultores que se llamaron Berruguete y Montañés, hubieran resucitado el domingo pasado en Elche, de seguro que volverían a morir sin perder momento al ver cuán bajo ha caído el arte que ellos elevaron tanto.

No hay que hacerse ilusiones; pasaron ya los tiempos del misticismo y es empeño vano pretender resucitarlo. Ni siquiera como *sport* de dudoso gusto cabe hacerlo pasar. Pasó ya el tiempo de los cilicios y

estameñas. Las gentes demuestran escasa vocación al martirio. Se va á la procesión como se concurre á los paseos y á otros sitios públicos: á ver y á ser vistas, á lucir los trapillos y á pasar el rato. Todas esas instituciones jesuíticas están condenadas á temprana muerte. Es muy de desear que desaparezcan pronto y se tomen otros rumbos más en armonía con el grado de progreso que en la actualidad alcanzamos. «La religión no consiste en fórmulas exteriores, en prácticas casi mecánicas, en palabras cuyo sentido se ignora ó se olvida, en preceptos que verbalmente se respetan, pero que prácticamente se quebrantan...» Muy de veras celebramos que se dé con la puerta en las narices á los señores jesuitas. Cuando las cosas que fueron santas, perdieron su santidad en la marcha evolutiva que todas las ideas siguen, antes que caiga sobre ellas el ridículo, hay que depositarlas en el panteón del olvido. Es muy útil saber retirarse á tiempo.

Toros

Lo que en la mal llamada plaza de toros de Elche ocurre es asquerosamente bestial y hace poco honor á una población culta. Elche se ufana con razón de tener un teatro y carecer de plaza de toros. Desapareció aquel motivo de justo orgullo. Ya hay plaza ¡y qué plaza! Seguramente que no habrá ningún ilícito amante de su pueblo que se atreva á mostrarla á ningún forastero. Aquello es una vergüenza, y los espectáculos que allí se ofrecen, al decir de los que los han visto, una porquería. Los mismos aficionados al arte de Montes, muéstranse indignados. Ya en otra ocasión hubo en esa plaza una catástrofe y seguramente que no será la última. El pasado domingo hubo heridos y un escándalo monumental. ¡Valientes ejemplos de educación se están ofreciendo! La afición á los cuernos se ha desarrollado aquí de algún tiempo á esta parte de una manera desmedida y hasta los niños nos ofrecen á toda hora en calles y paseos la afición que los grandes les han inculcado. Y lo triste es que han ocurrido ya entre los pequeños muy lamentables desgracias. ¿No habrá otro modo de divertirse menos bárbaro y peligroso? Respetémonos algo más.

Defunción

En la semana que acaba de transcurrir hemos perdido un amigo; ha fallecido D. Jaime Sempere Botella. De corazón noble, de carácter sencillo, era por la bondad de sus sentimientos y por su dulzura, extremadamente simpático. Entre cuantos le conocían y trataban ha dejado un verdadero vacío. Descanse en paz el desdichado Jaime y reciba su familia nuestro más sentido pésame.

Visita

El lunes pasado tuvimos el gusto de saludar en esta ciudad á nuestro buen amigo D. Manuel Grau, comandante del ejército que ha honrado varias veces con sus trabajos las columnas de este periódico. Pasó por Elche para Santapola á donde ha ido á buscar casa con el objeto de pasar en este último punto la próxima temporada de baños. Allá nos veremos y que no nos olvide.

Montepío del Circulo Obrero

Nos comunican que en esta Sociedad se intentó hacer unas elecciones para nueva Junta el domingo pasado. Pero tan mal anasado resultó el pastel y tan mal cocido, que aquello no pudo comerse y fué preciso tirarlo á donde se tira lo que no sirve para nada.

Pretendióse, por lo que nos dicen, sorprender la voluntad de los socios anunciando la convocatoria el sábado por la noche, y después, en el acto de la elección, aprobando que

votasen todos los que fueran llegando á la urna con la correspondiente papeleta, aunque sin decir su nombre. Como de este modo resultaba que allí podía votar todo el mundo, aún sin ser socio, pidieron la anulación de votación tan sospechosa unos cuantos socios que se enteraron á tiempo de lo mal amasado y mal cocido del pastel, y anulóse la elección, que hubiera podido servir de mal ejemplo á nuestros pulquérrimos políticos, liberales y todo como son estos que disfrutamos.

Asegúranos que por allí abundaban aquella tarde los municipales y otros empleados de nuestro muy ilustre, que era una bendición. No parecía sino que iba á hacerse un aforo en la tienda de Carlos ó que estaba ardiendo la Administración de consumos (¿eh, Andrés?)

Afirman los que esto nos cuentan que se armó algún jaleo y que el cabo de municipales disolvió la reunión de modo municipal.

Veremos si hoy vuelve á repetirse el triste espectáculo de querer el caciquismo asqueroso y la fea política de campanario entronizarse en aquellos puestos que le están vedados!

¡Cuidado que es porfiado y cabezudo el caciquismo! Después de tantos desengaños y de tantas derrotas como va sufriendo, no se dá por vencido. ¡Parece Pantoja!

De lo que hoy suceda daremos cuenta á nuestros lectores.

Para una biografía

Registrando algunos apuntes que guardamos en cartera para la confección de alguna de las biografías que tenemos la intención de publicar, tropezamos con los siguientes datos y perfiles que retratan de cuerpo entero á la *tía Javiera*, á la verdadera autora de las *rosquillas* del municipio, es decir, del santo, y que nosotros nos complacemos en comunicar ahora á nuestros lectores, por si más tarde decidiéramos, como es muy posible, que la biografía del tal personaje ó de aquella *tía Javiera*, fuera á dormir el sueño eterno en el rincón del desván donde amontonamos los trastos viejos.

Rezan las tales papeletas que allá por el año 1891 fué arrendador de consumos D. Vicente Soler Soler, y que prestaron por él fianza hipotecaria de sus fincas, que eran muchas, doña María Antonia Fenoll García, D. Gerónimo Agulló Picó, D. Pascual Maciá Mateu, D. Pascual Sanchez Candela, D. Joaquin Sempere García, D. Juan Martinez Niñoses, D. Francisco Baeza Vicente y D. Lino Maciá Orts.

Y aquí añaden los papeles que algunos de los espresados señores eran á la vez compañeros del Vicente Soler en el ya dicho arrendamiento.

A la vuelta de una hoja, (folio tantos, vuelto) vése en estos papeles copia de una escritura de venta que á D. José Pomares Alamo hizo en el año 1895 el fianza hipotecario Gerónimo Agulló Picó, de una haciendecita, finca de las hipotecadas por aquel concepto; y añade la escritura que el D. Gerónimo Agulló Picó se compromete á cancelar dicha hipoteca en el término de un año. (Aquí hay una nota que dice: «Aun no se ha hecho la calculación.»)

Continuando la lectura del mamotreto se viene en conocimiento de que D. Vicente Soler debe desde entonces al Ayuntamiento la cantidad de 1.574 pesetas con 45 céntimos, y que el Ayuntamiento quiere lo que es suyo. Al efecto, ha man-

dato instruir expediente de apremio contra aquel señor; pero como este no paga, se recurre ahora en primer lugar ¿contra los fianzas del Soler, que tienen fincas hipotecadas donde elegir? no, señores; contra D. José Pomares Alamo, que compró aquella finca hipotecada á uno de los fianzas, y cuya hipoteca debiera estar ya cancelada, como manda la escritura de venta. Hay que advertir que el vendedor don Gerónimo Agulló tiene otras fincas de su propiedad también hipotecadas al mismo fin. No obstante esto, se recurre contra D. José Pomares Alamo...

Y aquí hay en los papeles una llamada y una nota escrita con tinta roja, contándonos no sabemos qué rompimiento y qué disgustos entre una que allí se apoda también la *tía Javiera*, la verdadera autora de las *rosquillas*, y el ya dicho D. José Pomares Alamo.

Y se habla de no sabemos qué cantidad, y se explica el carácter rencoroso de la *tía Javiera*, concluyendo la nota roja con estas palabras:

«¡Ah, si en Elche existieran muchos de esos caracteres! ¡Pobre *tía Javiera*!.

**

Todas estas cosas y otras por el estilo nos dan motivo á reflexiones que, de escribirlas, ocuparían todo el periódico. Seguro estamos de que nuestros lectores se las harán también, y de que su resultado será creer á puño cerrado en la justicia y en la moralidad que encierran los hechos que en la práctica traducen el programa altamente moralizador, transformista, fusionista y tarinista del alcalde.

Como es facilísimo que Tari no sepa nada de todo esto, se lo participamos para su complacencia y efectos consiguientes.

**

Y continuamos revolviendo papeles, cuando de pronto dimos con uno de pequeño tamaño, escrito con tinta fresca y en estilo *filocálico*, retozón y modernista, titulado *Desenlace*. Nos chocó el título, lo leímos, y por el papelito venimos en conocimiento de que en este asunto terció el distinguido letrado D. Manuel Gómez Valdivia, el cual, llamando á algunos de los fianzas hipotecarios del Vicente Soler Soler, convenciéoles de que su deber no era otro que satisfacer al Ayuntamiento la cantidad que era en deber el ya dicho arrendatario, pues á ello se comprometieron y obligaron al hipotecar sus propiedades.

Así lo han hecho afortunadamente, y esta es la hora en que satisfecha la referida cantidad, no hay ya motivo para proceder contra la finca de D. José Pomares Alamo que, en realidad, nada tenía que ver en este asunto.

Hasta aquí lo que cuentan los papeles.

Nosotros no hemos hecho otra cosa que extraerlos. Ahora nos queda tan solo la satisfacción de dar nuestra enhorabuena á los señores fianzas por su acto de nobleza, al abogado señor Gómez Valdivia por su interés en solucionar un asunto de verdadera justicia y moralidad, y al Sr. Pomares por haber salvado

el gran riesgo en que le había colocado la inspiración bondadosa de la *tía Javiera*, confeccionadora de las *verdaderas rosquillas* del santo.

Lo cual trasladamos á D. Andrés Tari para su satisfacción y regodeo.

Y lleve mucho ojo el Sr. Pomares, porque la intención ya está conocida. ¡Ni D. Tancredo se ha visto en mayor peligro! Y de seguro se repite la embestida.

Aprenda, aprenda, pues, los países de pecho y los recortes.

Y, sobre todo, el camino del *burladero*. ¡Hay que burlar á la *tía Javiera*!

Amenidades

Pensamientos

I

Dar es amar; recibir es aprender á amar; las almas privilegiadas aman ya, y no poco, en el mero hecho de recibir. El placer de dar y de recibir constituyen el secreto y la vida del mundo moral.—*De Gerando*.

II

Mientras realizamos el viaje de la vida no perdamos ocasión de arrojar semillas de simpatía y de gratitud. Muchas no prosperarán, seguramente; pero una sola que germine, embalsamará el ambiente que rodea, y recreará, á no dudarlo, nuestra vista.—*Mad. de Sevelchine*.

III

Para las personas que tienen dinero en el bolsillo, el mundo va siempre bien.—*Hegel*.

IV

El trabajo paga las deudas, la ociosidad las aumenta.—*Franklin*.

V

Es imposible esclavizar á un pueblo cuando éste ha tomado la firme resolución de ser libre.—*Mis Bright*.

VI

Leer y escribir es el mayor de los placeres: el ignorante es verdaderamente pobre.—*Helvecio*.

VII

La destreza es la causa próxima de la bribonería.—*La Bruyère*.

VIII

Los que creen que el dinero lo hace todo, suelen estar sujetos á hacer cualquier cosa por dinero.—*Voltaire*.

IX

El día en que la humanidad en tera sepa leer y escribir, habrá menos criminales y menos tiranos. Para cerrar presidios, abrid escuelas; para derribar tiranías, fundad imprentas.—*J. Serrano y Cañete*.

X

Algunas veces es penoso cumplir un deber, pero nunca lo es tanto como no cumplirlo.—*Dumas*.

FONDA DEL SIGLO

Plaza del Doctor Campello.—ELCHE

JOSE FERRER ALEMAN

Establecimiento de primer orden, construido expresamente para hotel y situado en el punto más céntrico de la ciudad, frente al hermoso jardín que forma la glorieta de dicha plaza, con habitaciones lujosas, orientadas al mediodía y hermosa terraza desde donde se domina la población y el bosque de palmeras.

Hay intérpretes de francés, inglés, alemán é italiano.—Servicio esmeradísimo y excelente cocina.—Alumbrado eléctrico.

Carruaje á la llegada y salida de todos los trenes.—Se sirve á domicilio y se reciben encargos para bodas y banquetes.

EL PUEBLO DE ELCHE

Periódico independiente.—Defensor de la moralidad y la justicia

SUSCRIPCIÓN

En Elche, número suelto, 5 cénts.
En el resto de España, semestre,
2,50 pesetas.
En Argelia, semestre, 5 pesetas.
Pago adelantado.
Anuncios á precios convenciona-
les.
Dirección, Redacción y Adminis-
tración, calle San Jerónimo,
12, principal, Elche.

Director:

D. Antonio Giménez Alberola, Abogado

Redactor en jefe:

D. José M.^a López Campello, Médico

Redactores:

D. Rafael Ramos Bascuñana, Abogado y Publicista
D. Alfredo Llopis Castelado, Médico
D. Angel Llorca García, Maestro Normal de 1.^a enseñanza
D. Francisco Galán Bernad, Abogado

La URBANA

Seguros contra incendios,
explosiones,
paralización de trabajo y pérdida
de alquileres

Seguro sobre la vida combinado
y complementario
contra accidentes de coches
y caballos

Paris.—Calle Le Peletier, 8 y 10

Esta Compañía es la más antigua de España.
Dirección en Alicante, D. Ricardo Fó y Juliá, Méndez-Núñez, 38, principal.

Agencia en Elche, J. Botella Rosado

Calle Mayor Ciudad, número 1

Isidro Aguado é hijo.—ELDA

Gran fábrica de hormas para calzado de todas clases, movida por fuerza hidráulica y montada con todos los adelantos mecánicos.

Representantes en Elche: Arronis y Brotons

Dichos representantes tienen el honor de participar á los fabricantes de zapatos y alpargatas, que en la actualidad tienen en depósito un completo y variado surtido en cuantas clases se dese en.

GRAN FÁBRICA DE CHOCOLATES

MOVIDA POR FUERZA HIDRÁULICA

DE

ARRONIS Y BROTONS

ELCHE

Producción en gran escala.

Exportación á provincias y al Extranjero.

PRECIOS: Desde 0,75 pesetas en adelante.

Descuentos según la importancia del pedido.

Oficinas y despacho: calle Troneta, número 24.

NOTA.—Se hacen tareas por encargo, con canela, vainilla, reva-
lenta y sin ella.